

LA SALUD PUBLICA EN MADRID

Durante doce meses seguidos no ha habido defunciones por viruela en Madrid

En el primer quinquenio del siglo fallecían anualmente en Madrid de 77 a 105 individuos de viruela.—El esfuerzo de una autoridad gubernativa y la dirección de un probo funcionario redimen a Madrid del peligro y la vergüenza de la viruela.—Con un gasto anual de 60.000 pesetas se ha logrado vencer esta epidemia, impropia de pueblos cultos

En el avance demográfico mensual de la Sección de Estadística de nuestro Ayuntamiento, correspondiente al mes de agosto, figura la siguiente llamada:

«Por primera vez en Madrid han transcurrido doce meses seguidos sin ocurrir defunciones de viruelas»

El hecho en sí, parece carecer de importancia, y hasta asombrará a un poco a nuestros lectores que nosotros dediquemos nada menos que un artículo editorial a subrayarlo para fijar con él la atención de los mismos, y sin embargo, es algo tan inusitado, tan nuevo, tan remarcable dentro de nuestro deplorable atraso en cuestiones sanitarias, que bien merece un comentario, a título, ya que no de otra cosa, de «lo que de atención para las autoridades. Porque este éxito rotundo, el que durante un año seguido en Madrid no se haya registrado defunciones por viruela, es algo que se sale de lo previsto y se acerca a lo soñado, y que para más asombro, se ha alcanzado con muy poco dinero, y casi sin otro factor decisivo y poderoso que la entereza de los voluntades.

Para que el lector se dé cuenta de lo que significa esta gran vergüenza de la epidemia viriolosa reinante en España, querramos aportar a su conocimiento unos cuantos datos estadísticos. La elocuencia de los números es cien veces mayor que la de los más acertados razonamientos.

En el decenio de 1900 a 1910 murieron en España a causa de la viruela, 21.226 personas. En el decenio de 1911 a 1920 fallecieron por la misma causa, 25.679. Es decir, que en el primer decenio del siglo actual, el promedio de mortalidad por viruela anual, fué de 2.122 y en el segundo decenio, en lugar de disminuir, subió a 2.567. Lo que representa una cifra anual de atacados de esta enfermedad, de 12.335 españoles.

¿Ocurre esto en todo el mundo? Veámoslo en unos cuantos datos elocuentes. En Alemania, después de decretarse la vacunación obligatoria (1886), morían anualmente de 49 a 197 personas en todo el Imperio; es decir, de uno a cuatro individuos por millón de habitantes.

En Suecia, término medio anual, 89 defunciones. En Francia, 201. En Holanda, 81. En Bélgica, 25. En Inglaterra, 19. En Italia, 73. En Suiza, 3.

Sólo algunos países tan atrasados como el nuestro en materia sanitaria, superan nuestra mortalidad por viruela. En Europa, sólo hay y uno: Rusia. El resto son de Asia y África (India, Siam, Egipto, Marruecos).

¿Por qué es endémica esta enfermedad y por qué rot a tantas vidas al Tesoro nacional? Una razón: según la estadística oficial, en el año de 1917 nacieron en nuestra Patria 602.102 criaturas, y de ellas sólo se vacunaron 62.835. ¡El 10 por 100 de los nacidos! Las revacunaciones arrojaron aún mucha menor proporción.

Así ocurre, que hay provincias en España donde el año de 1920 se registran 321 defunciones (Valencia) y 391 (Murcia), y sólo existen dos en toda España donde no se registra ni una sola defunción: Alava y Canarias.

Y así, hay capitales en España, como Murcia, que tiene 193 muertes por viruela, y Barcelona, 178, si bien son ya muchas, afortunadamente, las que no registran ni un solo caso de muerte por esta odiosa plaga (Alava, Albacete, Palma, Burgos, Cáceres, Tenerife, Castellón, Ciudad Real, Gerona, Granada, Guadalajara, San Sebastián, Huelva, León, Pamplona, Palencia, Salamanca, Santander, Segovia, Sevilla, Tarragona, Zamora y Zaragoza). En el año de 1917, las capitales que llevaban en blanco a las estadísticas la columna correspondiente a mortalidad por viruela, fueron 25, y siendo en 1920, 23 las que gozaron de tal privilegio, ello representa algo de extraordinario interés, como marcador de que no se realiza en este sentido ningún progreso.

Pero volvamos a Madrid, a este Madrid, donde la viruela llegó a constituir algunos años (bien recientes por cierto) verdadero azote, y que siempre presentaba una media de más de doscientas defunciones por esta causa.

El Municipio madrileño se preocupó hace años de corregir la vergonzosa plaga, y, al efecto, acudió al sabio doctor Chicote, el excelente organizador y impulsor de la higiene y sanidad municipal de la capital de España, para que crease un organismo apto para luchar con la viruela. Así lo hizo, en ocasión en que la media anual

de defunciones por viruela alcanzaba de doscientos cincuenta a trescientos óbitos; es decir, de veinte a veinticinco muertos mensuales, logrando disminuir la tasa hasta una media anual de setenta defunciones, no sin tener que luchar con la enorme resistencia ofrecida por la incultura del vecindario, que se negaba a prestarse a las prácticas de la vacunación.

Por fortuna para todos, llegó al Gobierno civil de Madrid un hombre de talento y voluntad: D. Leopoldo Romeo. Sintiendo el ilustre periodista en sus mejillas el rubor vergonzoso, y en su corazón el dolor por tantas vidas perdidas en virtud de la desidia de las gentes, puso toda su entereza al servicio de la obra profiláctica, y, con actos de energía ejemplares, consiguió que sólo en el breve espacio de un mes, en la capital de España se vacunaran y revacunaran 421.700 personas, y eso que no había recrudescimiento epidémico. Pero el Sr. Romeo se mostró implacable en su campaña sanitaria y consiguió, no sólo el éxito de ver revacunarse a la mitad del vecindario de Madrid, cuando antes apenas si llegaban a 20.000 las vacunaciones anuales, sino que acostumbró a la gente a la previsora práctica de la vacunación; convenciendo al público de su necesidad y conveniencia.

El triunfo del Sr. Romeo fué aprovechado por el doctor Chicote para reorganizar aún más firmemente un servicio de vacunación, y desde aquella fecha cuenta Madrid con un puñado de médicos que vacunan obligatoriamente a todos los niños recién nacidos (de los tres a los cinco meses), y revacunan con la frecuencia y constancia necesarias.

¿Resultados? Leed las primeras líneas: Madrid lleva doce meses seguidos sin que se registre ni una sola defunción por viruela. Nos hemos librado de una vergüenza y hemos rescatado al par de doscientas vidas anuales a la muerte.

El Ayuntamiento de Madrid dedica al servicio de vacunación unas 60.000 pesetas anuales. Veamos el interés que ha sacado a eso capital.

El promedio de mortalidad anual por viruela era en Madrid de un millón de atacados, que representaban treinta mil días de enfermedad (ambas cifras calculadas en bajo). Suponiendo que de estos individuos sólo trescientos eran adultos y ganaban un jornal diario de cinco pesetas, representaba una pérdida de jornales de nueve mil duros, y aproximadamente del doble de lo que producían.

Si la mortalidad media anual era de 250 defunciones, y calculamos el valor representativo del capital-vida de un español, sólo en seis mil pesetas, a causa de la viruela, el Tesoro nacional sufriría una pérdida en Madrid de un millón quinientas mil pesetas.

Seisenta mil pesetas que gasta el Municipio madrileño en profilaxis variolosa, produce un millón seiscientos mil pesetas aproximadamente de ganancia para la verdadera riqueza nacional, que no es otra que la representada por el valor hombre.

Y no añadamos a la cuenta los casos de ceguera e inutilidades varias que la terrible enfermedad produce entre los atacados, y que ahora, en gracia a el apagamiento del morbo, los ciudadanos no padecen.

¿Qué ejemplo para el resto de España! La energía de una autoridad, la pericia y celo de un organizador y el gasto de doce mil duros, ha servido para que en Madrid en un año nadie muera de viruela. Haced números, lectores:

De 1911 a 1920, la viruela ocasionó en España veinticinco mil seiscientos noventa y una defunciones, o sea el ciento cincuenta y cinco por ciento de la cifra de mortalidad general.

Este número de muertos representa un capital (a seis mil pesetas vida) de ciento cincuenta y cuatro millones ciento cuarenta y seis mil pesetas.

La enfermedad representada por ese número de defunciones representan 770.730 días de cama, y calculando el treinta por ciento para adultos que pierden un jornal de cinco pesetas, equivale a una pérdida en jornales por valor de 128.455 pesetas.

EN RESUMEN: LA VIRUELA, POR ENFERMERIA Y DEFUNCIONES, PRODUCE UNA PERDIDA EN DIEZ AÑOS A ESPAÑA, EN NÚMEROS REDONDOS, DE CIENTO CINCUENTA Y CUATRO MILLONES Y MEDIO DE PESETAS.

A tenor de lo que se ha hecho y logrado en Madrid, y calculando para cada millón de habitantes el doble de lo que ha requerido librar al millón de habitantes de Madrid de la plaga de la viruela, tendríamos que con DOS MILLONES Y MEDIO DE PESETAS ANUALES Y VEINTICINCO MILLONES DE PES-

TAS CADA DIEZ AÑOS, RESCATARÍAMOS MÁS DE VEINTICINCO MIL VIDAS A LA MUERTE, Y NOS ENRIQUECERÍAMOS EN CIENTO VEINTICINCO MILLONES DE PESETAS, APROXIMADAMENTE.

Con lo que habría bastante para ir atendiendo a otras atenciones de sanidad para rebajar esa cifra humillante, extremadora y por todos conceptos alarmante, de la mortalidad general de nuestra nación, que está encavada en el 23 por 1.000, y en el medio millar anual de muertes, cuando hay pueblos que lograron rebajarla al 9 y

EN FRANCIA

La huelga marítima de veintitrés horas

Cómo se ha desarrollado el paro
PARIS 16.—Las noticias referentes a la huelga de veintitrés horas declarada por los inscriptos marítimos que se recibieron hasta el mediodía de los puertos franceses, son las siguientes:

Las tripulaciones de buques fondeados en el puerto de Marsella desembarcaron hoy dejando a bordo el personal estricto para la seguridad y vigilancia de los barcos.

Ninguno de los barcos franceses se ha hecho hoy a la mar.

En Burdeos los inscriptos marítimos contestaron a la lista de las siete de la mañana, desembarcando en seguida, pero dejando a bordo el servicio necesario para la vigilancia.

La tripulación del «Aiguille», que tuvo que regresar al puerto a consecuencia de haber sufrido averías, permaneció a bordo.

Los veleros y buques pesqueros de baltaco franceses, no se han hecho hoy a la mar.

En los puertos de Nantes, Lorient y La Rochelle, el movimiento huelguista puede considerarse como inexistente.

Al mediodía los paqueboteros de los diques se hicieron a la mar.

La tripulación del «Charles Roux» ha hecho causa común con los huelguistas.

En el puerto de Calais no se ha registrado defeción alguna entre los inscriptos marítimos, ni en los obreros de los muelles.

En el Havre, y al terminar la reunión celebrada esta mañana por el Sindicato de gentes de mar, se aprobó una orden del día, adhiriéndose a la huelga de veintitrés horas.

En Dunquerque, todas las tripulaciones de los buques franceses desembarcaron esta mañana.

El personal del servicio de navegación fluvial ha secundado la huelga.

La orden del día para los huelguistas.

MARSELLA 16.—La orden del día sometida a votación después de la reunión celebrada esta mañana por los inscriptos marítimos, dice que los trabajadores del mar afirman de nuevo su solidaridad acerca de las medidas de suspensión del trabajo durante veintitrés horas y se comprometen a regresar a bordo mañana, domingo, a las siete de la mañana, expresando su confianza en que los elementos directores de los Sindicatos interesados harán todos los esfuerzos posibles para dejar a salvo los intereses de la clase.

El movimiento

PARIS 18.—La huelga de veintitrés horas de las gentes de mar fué efectiva en Marsella, Dunquerque, Saint Nazaire, Port Vendres; parcial en el Havre y Burdeos, en donde los servicios públicos y los de remolaje no cesaron de funcionar, e inexistente en Brest, Lorient, La Rochelle, Nantes, Calais, Cherbourg y Tolón.

El personal de los talleres y de los arsenales del litoral no se unió al movimiento.

La vuelta al trabajo

PARIS 17.—Los inscriptos marítimos han reanudado el trabajo en todos los puertos.

Gabriel Seailles, ha muerto

MELUN 17.—Ha fallecido, a la edad de setenta y un años, el Sr. Gabriel Seailles, vicepresidente de la Liga de los Derechos del Hombre.

La situación en Irlanda

Una bomba en Belfast

BELFAST 16.—Anoche, y un poco antes del toque de queda, fué arrojada una bomba en una de las calles del barrio católico de esta ciudad.

La explosión hirió gravemente a nueve personas, una de las cuales ha succumbido ya a consecuencia de las heridas que sufrió.

Un combate

DUBLIN 16.—Desde el jueves por la mañana, hasta muy entrada la noche, se entabló en Sligo un formidable combate entre las tropas gubernamentales y los rebeldes.

Las tropas nacionales desalojaron de sus posiciones al enemigo.

Esas posiciones se habían considerado desde el primer momento como inexpugnables, y en ellas los irregulares habían preparado numerosas emboscadas.

Las tropas nacionales tuvieron dos oficiales generales y tres soldados heridos, e hicieron prisioneros a 13 irregulares.

Al Oeste de Irlanda se han registrado otros combates.

Las tropas nacionales han capturado el Cuartel general enemigo, que se encontraba en Glensk.

aún al 7 por 1.000, para bien y prosperidad de sus patrias y economía.

Claro que no bastaría el dinero. ¿Serían precisos gobernantes por el estilo del pediatra Leopoldo Romeo y hombres de la ciencia, probidad y diligencia del ilustre Chicote!

¿Y eso sí que abunda menos que el dinero! ¿Voluntad, perseverancia, energía...? De esas riquezas pocas minas hay en España.

RUIZ ALBENIZ

EN GINEBRA

Los trabajos de la Sociedad de Naciones

Una Conferencia de técnicos
GINEBRA 16.—El Consejo de la Sociedad de Naciones ha celebrado sesión esta tarde.

El Sr. Hanotaux leyó su informe acerca de los trabajos y proyectos de resolución presentados por la Comisión provisional económica y financiera.

En esta reunión, el Consejo resolvió que se convocara en Ginebra, para el mes de mayo del próximo año 1923, una Conferencia internacional de técnicos de Aduanas, decidiendo también, que se preparase la organización de otra Conferencia internacional relativa a las letras de cambio.

La Comisión del Desarme.—El conde de Gimeno habla en nombre de España

GINEBRA 16.—La Comisión del Desarme, en la sesión celebrada esta tarde, ha aprobado las conclusiones contenidas en el informe relativo a las exenciones eventuales para el cumplimiento de lo estipulado en el acuerdo naval de Washington, en lo que se refiere a las potencias no signatarias del mismo.

Con este motivo, el conde de Gimeno (España), hizo una declaración, en la que dijo que el interés de su defensa nacional obliga a España a atender: primero, a la seguridad de sus fronteras y de su litoral, tan extendido en toda la Península; segundo, a la de sus provincias insulares en el Mediterráneo y en el Atlántico; tercero, a la de sus posesiones en África; cuarto, al mantenimiento de sus comunicaciones con unas y otras; quinto, a las obligaciones que su protectorado en Marruecos le impone, y sexto, a la seguridad y garantía de su comercio marítimo.

Las fuerzas marítimas de que España dispone actualmente—añadió el conde de Gimeno—no bastan ya a las obligaciones de sé decida a causa de la paralización en las construcciones marítimas originada por la guerra y a sus dificultades en materia de presupuesto.

Ello no obstante, España se halla dispuesta en todo momento a colaborar en cualquier limitación de armamentos que se acuerde dentro de las condiciones fijadas en el art. 8.º del Pacto, al cual fué la primera Potencia neutral que se adhirió.

La Protección de las minorías étnicas

GINEBRA 16.—La Comisión competente de la Sociedad de Naciones ha reconocido hoy el fundamento de las observaciones presentadas en la sesión de ayer por el delegado francés, Sr. Hanotaux, respecto a la proposición del Sr. Murray, apoyada por el Sr. Robert Cecil, relativa a la protección de las minorías étnicas.

En su consecuencia, el Consejo de la Sociedad de Naciones ha renunciado a emitir en resolución el artículo 2.º de la proposición del Sr. Murray, declarando de una que es preferible introducir bajo la forma de declaración las observaciones formuladas por el Sr. Hanotaux, que está consignadas en el acta.

Estas observaciones sugieren prácticamente al Consejo de la Sociedad de Naciones la idea de la conveniencia que habría en enviar periódicamente representantes de la Sociedad, y siempre con el consentimiento de los Gobiernos respectivos, para calmar la irritación pública y restablecer paulatinamente la tranquilidad en las regiones en que los ánimos están perturbados.

El delegado inglés, Fischer, declaró que su Gobierno no abandona sus propósitos ni su resolución de proteger a las minorías cristianas de Asia Menor.

El delegado suizo, Sr. Motta, ha sido encargado de redactar el informe relativo a la proposición del Sr. Murray concerniente a las minorías étnicas.

El auxilio a Austria

GINEBRA 16.—Se asegura que el Comité financiero de la Sociedad de Naciones ha estimado ser necesario a Austria un crédito por valor de 505 millones de francos oro.

El Sr. Almeida en Río Janeiro

RIO JANEIRO 17.—El Presidente de la República de Portugal ha sido saludado a su llegada con las salvas reglamentarias de Artillería.

Las tropas rindieron honores.

Una considerable multitud aclamó repetidamente al Sr. Almeida a su paso por las calles de esta capital.

La colonia francesa ha ofrecido un banquete en honor de los delegados franceses a bordo del «Massilia».

Diversos oradores se felicitaron por los sentimientos de creciente amistad que unen a Francia y el Brasil, brindando en honor de los señores Millerand y Epitacio Pessoa.

EL DESASTRE GRIEGO

El último Ejército griego de Asia Menor ha caído en poder de los kemalistas

Ante el peligro de un conflicto balcánico

Últimas noticias de Esmirna

CONSTANTINOPLA 16.—Las últimas noticias que se han recibido de Esmirna dicen que el incendio continúa en proporciones aterradoras, no teniendo indicios que permitan aclarar la forma en que se propagó el fuego desde los barrios turcos a los barrios europeos y armenios.

La hermosa barrida europea ha quedado casi por completo destruida a pesar de los donativos esfuerzos de las tropas y de las donaciones de los buques de guerra para su salvamento.

Muchos inmuebles y establecimientos de importancia, entre ellos el Colegio de los Hermanos de San José y los Consulados de Francia y los Estados Unidos, han quedado arrasados por completo.

El Archivo del Consulado norteamericano ha podido ser salvado.

Passé en matinar el número de víctimas conocido hasta ahora.

Entre ellas figuran 14 súbditos norteamericanos.

En Esmirna se registran conmovedoras escenas a consecuencia de la aglomeración de personas mayores y niños sin albergue y de la confusión que el pánico establece entre la multitud.

Pasan de 60.000 las personas que han perdido cuanto tenían y carecen de albergue, lo cual viene a agravar la tremenda situación creada en Esmirna por la aglomeración de más de 500.000 refugiados procedentes de las regiones que han ocupado y que amenazan los turcos.

La mayor parte de los miembros de las colonias extranjeras ha sido recogida a bordo de los buques de guerra de sus respectivos países.

Como desde los primeros momentos fué imposible salvar los grandes graneros y los importantes depósitos de víveres, se emplea a sentir el hambre entre los refugiados.

Por las calles que han resultado indemnes en la población, y por los muelles, se hacina una multitud harapienta que espera el momento de ser embarcada.

Hay ya gran número de personas hambrientas y enfermas a las que es imposible socorrer, no obstante la actividad desplegada por las autoridades y los comandantes de los buques de guerra surtos en aquellas aguas.

Las pérdidas calculadas hasta ahora se aproximan a más de mil millones de francos.

El espectáculo en Esmirna es aterrador.

Una recomendación del Gobierno de Angora

ANGORA 16.—El Gobierno de Angora ha recomendado a la población de Constantinopla que espere con calma la intervención del Ejército nacionalista, oponiéndose, mientras tanto, a toda tentativa de insurrección.

La discusión de los preliminares de paz.—Lo que opina el general Townshend

LONDRES 16.—Según el «Daily Telegraph», el general Townshend, que ha llegado a París, declaró que Kemal bajó está dispuesto a que los aliados tomen parte en la discusión de los preliminares de paz turco-griegos.

Opina el cónsul general que los aliados deben evacuar Constantinopla, para evitar una sublevación general del mundo musulmán.

Terminó diciendo que Kemal bajó está dispuesto a asegurar la libertad de los Estrechos y consentir en que los aliados establezcan guarniciones.

¿Una banda de incendiarios?

LONDRES 16.—Según el «Daily Mail», el incendio de la ciudad de Esmirna es obra de una banda de armenios que había acumulado en el centro de la ciudad gran cantidad de armas y de municiones, y que ante la imposibilidad de escapar a la acción de la Justicia, incendiaron sus depósitos.

Añade el telegrama que han sido detenidos ya 25 de los incendiarios.

La cuestión de Tracia.—Ante la posibilidad de un ataque a Bulgaria

ATENAS 16.—El Gobierno de Yugoslavia apoya el punto de vista de Grecia en la cuestión de Tracia.

Los Gobiernos de Rumania y Yugoslavia se han puesto de acuerdo respecto al caso de un ataque a Bulgaria.

Una información de la Agencia Reuter

LONDRES 16.—Una información procedente de la Agencia Reuter dice que el Gobierno británico invita a Rumania, Yugoslavia y Grecia a unirse con la Gran Bretaña, Francia e Italia, con objeto de proceder a la defensa de Constantinopla y de las zonas neutrales, teniendo en cuenta el interés vital que para las referidas potencias balcánicas tienen las indicadas cuestiones.

La Gran Bretaña invita igualmente a los Dominios a enviar contingentes, y ha decidido reforzar inmediatamente, «todo lo considerablemente que sea necesario», las tropas de Constantinopla.

También ha ordenado a la flota británica del Mediterráneo que se oponga, por todos los medios a su alcance, a toda violación por parte de los turcos de las zonas neutrales y a toda tentativa de franquear el Estrecho hacia el litoral europeo.

Savvia no ha movilizado

LONDRES 16.—Los diarios dicen que Servia no ha movilizado ni ha llamado a ninguna quinta, sino que ha enviado varios contingentes a la frontera, como simple medida de precaución.

Añaden que el Gobierno servio se halla dispuesto a prestar su concurso militar en el caso de una amenaza kemalista.

El último Ejército griego

ANGORA 16.—Las fuerzas kemalistas han capturado al último Ejército griego que se hallaba aún en Asia Menor, compuesto por un contingente aproximado de siete mil hombres, a las órdenes del general Detrodis.

Ante el peligro de un conflicto balcánico

BELGRADO 16.—Han sido llamados por telegrama urgentemente todos los ministros que se encuentran en vacaciones, ante el peligro de un conflicto balcánico.

El punto de vista inglés sobre la cuestión de Oriente

LONDRES 16.—La Agencia Reuter publica hoy una nota confirmando las informaciones ya conocidas acerca del punto de vista británico sobre la solución de la cuestión de Oriente y el orden en el que será preciso, a su juicio, examinar las diferentes fases de esta solución, a saber: libertad de los Estrechos, después reemplazamiento de la paz, y, finalmente, reunión de la Conferencia que ayude la solución definitiva del problema.

Refugiados de Asia Menor

ATENAS 16.—Continúan aumentando constantemente a esta capital numerosos refugiados procedentes de Asia Menor, que dan detalles del espantoso incendio y de la confusión enorme que reina en Esmirna.

Anuncian que las tropas griegas después de evacuar sus posiciones llegan a Tchesme en buen estado y van a ser embarcadas bajo la protección de un buque de guerra griego.

Según las últimas noticias, un crucero griego está bombardeando uno de los barrios turcos de Esmirna.

Kemalistas y aliados.—Una protesta de Grecia

LONDRES 16.—Según telegramas de Atenas, que publican los diarios, parece que las fuerzas kemalistas han rechazado a varios destacamentos aliados a su entrada en Esmirna.

Se asegura que Grecia formulará su protesta ante la Sociedad de Naciones contra las matanzas kemalistas.

Continúa el incendio de la ciudad

ESMIRNA 16.—El incendio continúa en diversos sitios de la ciudad, aun cuando la extensión del mismo parece decrecer.

Italia no participará en acción alguna contra los kemalistas

LONDRES 16.—El «Times» anuncia que el Gobierno italiano ha informado al británico de su propósito de no participar de ningún modo, activa ni pasivamente, en una acción eventual contra los kemalistas.

Continúa el incendio de la ciudad

ESMIRNA 16.—El incendio continúa en diversos sitios de la ciudad, aun cuando la extensión del mismo parece decrecer.

Italia no participará en acción alguna contra los kemalistas

LONDRES 16.—El «Times» anuncia que el Gobierno italiano ha informado al británico de su propósito de no participar de ningún modo, activa ni pasivamente, en una acción eventual contra los kemalistas.

Worteamérica y la cuestión de Oriente

MELBOURNE 18.—El Gobierno se halla dispuesto a cooperar en cualquier acción eventual que el Reino Unido emprenda en Oriente.

El Parlamento se reunirá mañana martes, para discutir la cuestión del envío de contingentes a Levante.

El envío de contingentes americanos

OTAWA 18.—El Parlamento celebrará hoy una reunión especial para discutir la cuestión del envío de contingentes a Oriente.

Lo que dice el «Daily Mail»

LONDRES 18.—Telegrafian de Capetown al «Daily Mail» que, en general, se considera inverosímil el envío de contingentes a los Dardanelos por parte de la Unión del África del Sur.

El mismo diario recibe noticias de Bombay anunciando que en los Circuitos políticos la opinión es absolutamente desfavorable al proyecto británico de envío de contingentes de los Dominios a Levante.

La defensa de los Dardanelos

LONDRES 18.—Telegrafian de Constantinopla al «Morning Post», que la Infantería británica se atrincheró actualmente en la región de Chanak, con el fin de defender los Dardanelos contra cualquier agresión eventual de las tropas kemalistas.

Los Consulados franceses, inglés y americanos en Esmirna, destruidos por el fuego

LONDRES 17.—Telegrafian de Atenas anunciando que, a consecuencia del incendio de Esmirna, han quedado completamente destruidos los consulados francés, inglés y americano.

Más fugitivos de la India.—Un regimiento escocés a Constantinopla

MALTA 17.—A bordo del «Bavarian» han llegado 470 refugiados, procedentes de Esmirna.

Un regimiento escocés, así como una sección del servicio de Aeronáutica, han marchado con dirección a Constantinopla.

El "lock-out" del ramo de la madera

Lo que dice el presidente de la Patronal

El Sr. Benet, presidente de la Federación Patronal, ha aclarado su proyecto de bases, que leyó en la Asamblea de la Comedia, haciendo las declaraciones que siguen:

«Voy a examinar los puntos principales de las bases. Uno de ellos es el relativo al seguro de huelga.

Con motivo de este conflicto, hemos tenido que recaudar en momentos críticos una cantidad casi fabulosa para lo que se acostumbra, unas 200.000 pesetas. La sección de seguro de huelga a que aludo sería un medio de resistencia eficaz. Los patronos, llegado un conflicto, percibirían, sin distinción de ningún género, una indemnización por los daños y perjuicios que el paro les origina. Si en el caso mencionado se acudiría a una Sociedad de seguros imaginaria, pediría una prima crecidísima. Nosotros lo resolvemos con una tributación uniforme, mediante la cual podemos hacer esas indemnizaciones proporcionales a la industria, además de otras mejoras que establece el proyecto.

Y llegamos a la base de éste: lo que se refiere a la compensación familiar, que sintetiza en su espíritu todo el programa social que quiere realizar nuestra agrupación.

Sólo se ocuparon los patronos hasta ahora de dar un salario uniforme. ¿Qué representa el salario? El pago de un servicio por la participación en la producción que tienen los obreros. Pero esa participación, ese salario, ha de estar proporcionado, no solamente a las aptitudes de cada uno, sino a sus necesidades; y ocurre el hecho, bastante raro, de que, no siendo las necesidades iguales para los obreros, el salario es uniforme.

Las necesidades de un hombre casado y con hijos son infinitamente mayores que las de otro soltero y sin atenciones familiares. Esto significa un verdadero absurdo, del que los patronos no se han preocupado y cuyos efectos, muchas veces funestos, se pueden amortiguar, si no remediar en absoluto.

Tenemos que dar la sensación de que nos interesamos por el obrero, y hemos de acercarnos a ellos para hacernos cargo de sus necesidades. Advertiendo que esto no forma parte del salario que perciben los obreros; es algo que se da, no como una limosna, que no es tiempo de limosnas, sino de justicia, como reconocimiento a sus atenciones y por su colaboración. Por cada hijo menor de trece años debemos pasar un tanto diario, que ya se determinaría. Esto, que a primera vista parece que haya de trastornar por completo la economía de la industria, se comprenderá, cuando se estudie el procedimiento, que sólo es justo, y, por consiguiente, que hemos de darle si queremos que el «lock-out» se resuelva con justicia.

Se trata de que esta donación la haga el patrono por medio de la agrupación, no pagando individualmente a los hijos de sus obreros, y a este fin aquélla impone una tributación igual para todos.

Se aumenta el salario en un tanto por ciento, y de ese tanto por ciento un dos se va a dedicar a la compensación familiar, es decir, que el patrono compartirá con los obreros las necesidades que por sus hijos les corresponden.»

NUEVA ORLEANS 16.

Se tienen noticias de que han sido pasto de las llamas numerosos inmuebles, muebles y depósitos de mercaderías.

El incendio ha destruido también por completo cuarenta vagones cargados de mercancías.

Los daños materiales se calculan, hasta ahora, en más de cinco millones de dólares.

REAL DECRETO

Las primas a los carbonos minerales de producción nacional

La «Gaceta» publica un Real decreto de Fomento, cuya parte dispositiva dice: «Artículo 1.º Se prorroga durante el plazo en que continuó vigente la ley de Subvenciones de 11 de noviembre de 1916, y como máximo por un período de tres meses, a contar del día 15 del actual, la vigencia del Real decreto de 16 de junio último, otorgando una prima a los carbonos minerales de producción nacional que embarquen por los puertos españoles.

Art. 2.º Previo acuerdo del Consejo de ministros, y adoptando las garantías necesarias para evitar la duplicidad en la percepción de las primas, podrá el Fomento hacer extensiva la concesión de las mismas a los carbonos minerales de producción nacional que se transporten por aquellos ferrocarriles costeros cuyo tráfico más importante esté constituido por la distribución de carbonos en el litoral y que, a causa de competencia de la navegación de cabotaje, hayan experimentado en dicho tráfico notoria y considerable disminución.

Art. 3.º En armonía con lo previsto en el apartado J) del art. 2.º de la vigente ley de Presupuestos, se habilitarán por el Ministerio de Hacienda los créditos necesarios para el cumplimiento de lo dispuesto en el presente decreto.

Art. 4.º Por el Ministerio de Fomento se dictarán las disposiciones aclaratorias y complementarias que sean precisas, debiendo en las mismas señalarse el documento con que los interesados habrán de sustituir las guías de circulación desde la fecha en que el Gobierno, en virtud de las facultades que le están conferidas por la ley de Reforma tributaria de 26 de julio del año en curso, exceptúe del impuesto de 3 por 100 sobre el producto bruto a los carbonos minerales. En caso de que el ministro de Fomento hiciera uso de la autorización que le concede el artículo 2.º del presente decreto, determinará el documento que habrá de acompañarse a las solicitudes de petición de las primas, en cumplimiento de las certificaciones de Aduanas, para los carbonos que se transporten por los ferrocarriles costeros.

Si con motivo de la expedición de los documentos mencionados se hiciera necesario por parte de los organismos dependientes del Estado una mayor intervención en este servicio, los gastos que se originen se deducirán del importe de las mismas.»

Después de la huelga de Correos

Los ambulantes

El subsecretario de Gobernación manifestó en la madrugada de ayer que habían sido nombrados 150 ambulantes, con arreglo al concurso cuyas bases se anunciaron hace pocos días.

Ampliación de crédito

El ministro de Hacienda, con fecha 14 del actual, ha firmado una Real orden concediendo un millón de pesetas como ampliación del crédito asignado para la provisión de fondos a las estaciones que verifican el servicio de giro telegráfico, a causa de haber resultado insuficiente el millón de pesetas anteriormente concedido, dada la enorme cantidad de giros que se verifican y su importe.

Los Amigos Previsores

¡Ojo, incautos!

La Dirección general de Orden público llama la atención, por nuestro conducto, para que no se dejen sorprender las personas de buena fe con anuncios de la titulada Sociedad Los Amigos Previsores, a cuyo presidente ha puesto a disposición del Juzgado de guardia con la denuncia correspondiente de los actos que realiza y que constituyen verdaderas estafas por cobrar dicha entidad sin capital que responda de las sumas que los socios entregaban.

Los pagos de Alemania a Bélgica

LONDRES 16.—El Sr. Haventines, presidente del Banco Alemán del Imperio, ha celebrado hoy una entrevista con los financieros británicos.

En los círculos bien informados se le atribuye la intención de proponer la fórmula de que el Banco de Inglaterra garantiza por seis meses los pagos que Alemania debe efectuar a Bélgica, importando 70 millones de marcos oro.

El nuevo embajador del Reich en Moscú

BERLIN 18.—El nombramiento del conde Brockdorff-Rantzau para el cargo de embajador del Reich en Moscú puede considerarse como un hecho.

También se asegura que el Gobierno de los Soviets ha dado ya su aprobación a este nombramiento.

Una nota de la Legación portuguesa

La Legación de la República portuguesa en Madrid nos ruega la publicación del siguiente comunicado:

«La Legación de Portugal opone el más categórico protesto a las informaciones que continúan siendo enviadas desde Vigo para algunos periódicos de Madrid, sobre alteraciones de orden público en Portugal.»

La tranquilidad es absoluta en todo el territorio de la República.

El Parlamento cerró sus sesiones hasta el 23 del próximo mes de octubre, después de haber aprobado las medidas de Hacienda, propuestas por el Gobierno, que deben producir, además de los ingresos necesarios para cubrir los gastos de las subvenciones aprobadas en favor de los funcionarios públicos, una renta de 240.000 contos de reis, aproximadamente; de esta manera, sensiblemente, al equilibrio del Presupuesto, la situación financiera de Portugal.»

Sobre el naufragio del «Hammonia»

Una nota de la Embajada de Alemania

La Sección consular de la Embajada alemana nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«Pasajeros y tripulantes alemanes del naufragado vapor «Hammonia», a su paso por Madrid para regresar a Alemania, han manifestado a la Sección consular de la Embajada alemana en esta corte, su deseo de expresar públicamente su profundo agradecimiento al capitán y tripulación del vapor inglés «Soldier Prince» por la eficacia en el salvamento y las atenciones y cuidados que han recibido a bordo; deseo al cual la Sección consular de la Embajada alemana accede con sumo gusto.»

Mucho ruido y...

Cuatro lesionados leves

En un hostal tabernario establecido en la calle de Don Pedro, diéronse esta noche cuatro mozos esforzados (esforzados porque son mozos de la Plaza de la Cebada) para dejar bien sentado, entre trago y trago de buen mosto, quién de los cuatro era el Cid en eso de cargarse un saco de hortalizas, una banasta de uvas, etc., etc.

La saga al hombro y la jura en la diestra, dejaron pasar las horas. Ora discuten, ora libando, ora «pronobis».

De pronto, uno de los esforzados tiró, no diremos que de tizona, pero sí de una buena abacostea, y arremetió valientemente contra uno de los otros tres, que salió del lance con un rasguño en la piel.

Iritóse el del rasguño, y echando cantellas por los ojos, dijo: ¡Rayos y truenos!, requirió el mosquete, que en este caso era un revólver, disparó sobre todos, fusos, y no pasó nada.

Es decir, resultaron los cuatro con lesiones leves.

La ronda puso fin a la contienda.

Una chiquillada

Gran alarma en el teatro de Maravillas

Manuel Sanz es un jovencito que tiene la misma piel del diablo.

Juerguista, amigo del mosto, en cuanto cae entre sus manos algo que merezca la pena, ya lo está convirtiendo en pesetas.

En dos o tres ocasiones se fugó del hogar paterno en compañía de cuanto pudo hallar de valor.

Los padres del incorregible tuvieron una temporada en Santa Rita; pero el chico, lejos de corregirse, salió peor que cuando había entrado.

Hace unos días volvió a desaparecer de su casa, y ayer decidió pasar agradablemente la noche, para lo cual tomó un palco en Maravillas.

Cuando más tranquilo se hallaba Manuel viendo el espectáculo, se apercibió de que unos agentes de Policía se fijaban en él, y como no tenía la conciencia tranquila porque estaba reclamado por sus padres, no se le ocurrió otra cosa que desaparecer del palco entrando en el escenario, y refugiándose en el cuarto de un artista.

Esta astucia; se armó el gran revuelo, y un agente, acompañado de uno de la Empresa, penetró en el cuarto dispuesto a detener al «ladron».

Manuel, que no se amilana con facilidad, tiró de revolver, haciendo huir a sus perseguidores, que desaparecieron en busca de refuerzos.

Mientras tanto, Manuel se subió al tejado del teatro y, desde allí, contó sus cuantas a unos criados para que le dejasen trepar al balcón de la casa inmediata.

A esto se negaron los Menegildos, que denunciaron al fugitivo, quien, previas algunas carreras por las tejas, pudo al fin ser detenido y conducido al Juzgado de guardia.

Total, una alarma grande por creerse que se trataba de un ladrón, y nada entre dos platos.

LA BOLSA

Cotización de 18 de septiembre

BOLSA DE MADRID

4 por 100 interior: Serie F, 00,00.—C, 71,50. A, 71,50.—Fin de mes, 00,00

4 por 100 exterior: Serie F, 86,75.—C, 87,00. A, 87,00.

4 por 100 amortizable: Serie R, 00,00.—C, 86,50. A, 86,50.

5 por 100 amortizable 1910: Serie F, 96,80. A, 96,50.—A, 96,50.

5 por 100 amortizable 1917: Serie F, 00,00. A, 96,50.—A, 96,50.

Cédulas hipotecarias: 4 por 100, 92,00.—3 por 100, 100,00.

Ayuntamiento de Madrid: Exposición Interior, 3 por 100, 00,00.—Villa Madrid 1918, 5 por 100, 87,00. Obras, 4 1/2 por 100, 00,00.

Acciones: Banco de España, 552,00.—Idem id. (bonos), 000,00.—Banco Hipotecario, 269,00.—Banco Hispano-Americano, 192,00.—Banco Español de Crédito, 135,00.—Banco Español del Río de la Plata, 229,00.—Compañía de Tabacos, 261,50.—Explosivos, 000,00.—Azucareras preferentes, 69,75.—Idem ordinarias, 00,00.—Altos Hornos de Vizcaya, 000,00.—Duro-Figueras, 39,10.—Madrid, Zaragozas y Alicante, 34,00.—Norte de España, 347,50.—Riocieto (obligación), 103,00.

Monedas extranjeras: Francos, 49,85.—Libras, 29,20.—Dólares, 6,625.—Marcos, 0,69.—Escudos portugueses, 0,33.

BOLSA DE BILBAO

Altos Hornos, 95,50.—Explosivos, 00,00.—Explosivos, 296,00.—Resineras, 260,00.—Papelera, 55,00.—Norte de España, 346,00.—Banco de Bilbao, 0,00.—Río de la Plata, 000,00.—Dició, 00,00.—Caja, 000,00.—Banco de Vizcaya, 1.195,00.—Bacena, 004,00.—Sociedad Anónima, 1.300,00.—Nervión, 420,00.—Unión Marítima, 000,00.—Vascongada de Navegación, 000,00.—Cobis, 000,00.—Guipuzcoana, 000,00.—M. Bilbao, 00,00.—Mundaca, 000,00.—Larra, 000,00.—Libras, 00,00.—Francos, 00,00.

Ayuntamiento

El arreglo de las calles transversales de la Gran Vía

Una representación de la Empresa de la Gran Vía se entrevistó hoy con el conde del Valle de Sutil para encarecer la necesidad de que la Junta de pavimentación acuerde el arreglo de las calles transversales del segundo trazo de la Gran Vía, dada la lamentable situación en que se encuentran.

Asimismo rogaron los comisionados al alcalde ordeno se ponga un servicio de guardias municipales en la Plaza del Callao, pues debido a la aglomeración de curiosos que allí se registra, no pueden trabajar con libertad los obreros.

La huelga de los obreros del Manzanares

El gobernador civil, Sr. Ballón, ha puesto esta mañana en conocimiento del alcalde del plantamiento de la huelga de los obreros empleados en los trabajos de canalización del Manzanares.

El conde del Valle de Sutil se ofreció a la primera autoridad civil de la provincia para mediar, a fin de conseguir llegar a establecer una fórmula de arreglo que dé término al conflicto.

Denuncias en los Mercados

El conde del Valle de Sutil, como delegado de Mercados, ha ordenado se inutilicen hoy, por encontrarse en mala condición para el consumo, 155 kilos de pescado, dos jamones, 18 aves y 15 conchijos, en la plaza de los Mostenses, y 85 kilos de zanahorias y 53 de uvas, en la plaza de la Cabada.

Asimismo ha impuesto diversas multas por incurrir algunos industriales en prohibiciones señaladas en las Ordenanzas municipales.

Carreras de caballos en Madrid

La reunión de otoño

Por la Sociedad de Fomento de Cría Caballar se ha publicado el programa de la reunión de otoño de carreras de caballos de Madrid, que comenzarán el día 8 de octubre.

Las sesiones serán cinco, y se verificarán los jueves y domingos. Los días señalados, el 8, 12, 15, 19 y 22 del expresado mes de octubre. El importe total de los premios se eleva a 69.100 pesetas.

Cada día se celebrarán cinco carreras, siendo las más importantes las siguientes: Día 8: «Criterium de Madrid», con 5.000 pesetas; día 12: Premio «Albano», 5.000 pesetas; día 15: «Omnium de dos años», con 10.000 pesetas; día 19: Premio «Lisbon», con 5.000 pesetas, y día 22: Premio «Tejo», con 5.000 pesetas.

PUBLICACIONES

«Vida Gallada».—El número 206.

Firma Vidales Tomé la ingeniosa portada caricaturesca de este número de «Vida Gallada», que es, sin duda, uno de los mejor informados.

En la parte gráfica figuran, entre otras, las siguientes informaciones:

Despedida del teniente coronel Sr. Rivas en Túy; el equipo de Oporto que luchó en Pontevedra; festivales deportivos en las fiestas de Santiago; banquete a D. Adolfo Castellero en Buenos Aires; una excursión por la ruta de Vigo; banquete a Estévez Ortega en Madrid; boda de la señorita de Mosquera en Santiago; fiesta de la bandera en Compostela; los cabezudos de las fiestas (Iboeas); nuevo faro de Tumbo; obras del puerto de Buen; D. Jaime Ozores; Araceli Pita da Veiga; la playa de Riazor de La Coruña; el tranvía a San Pedro de Nos; fiestas en Bonzas; Monzón; grupos en el parque del Casino de Vigo; el homenaje al gerente del Ideal Gallego Sr. Toube; detalles del Pórtico de la gloria; homenaje al Sr. Aspe; las casas de Núñez, de La Coruña, etc., etc.

SUCESOS

Niña atropellada

La niña de cuatro años Angela Ontana Martínez, fué atropellada en la calle de Bravo Murillo por un ciclista, que se dio a la fuga.

La infeliz criatura fué auxiliada en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, en donde le apreciaron lesiones de pronóstico reservado.

No aparece en marcha

Al aparecer de un tranvía en marcha se cayó al suelo, produciéndose lesiones, no graves, en la frente y cabeza, Ramón García Bravo, de treinta y tres años.

El hecho ocurrió en la Ciudad Lineal.

Vuelco de un coche

En el Parque del Oeste volcó ayer un cochecillo, resultando con lesiones de pronóstico reservado Filmar Garay, de cuarenta y un años, y Emilio Moscardó de Romero, de cincuenta y cuatro, que ocupaban el vehículo.

Se le prestó auxilio en la Casa de Socorro correspondiente.

Los automóviles.—Un niño gravísimo

En la calle de Alcalá, frente a Pardillas, el «auto» 2.544-M. atropelló al niño de doce años José Suárez López.

La desgraciada criatura fué trasladada rápidamente a la Casa de Socorro, donde le apreciaron, entre otras lesiones, una gravísima en la pierna derecha, que fué necesario amputarle por su tercio medio.

Después de verificada la operación, se le trasladó en grave estado al Hospital Provincial.

El conductor del «auto», José López Martín, de treinta y dos años, fué detenido.

Los ciclistas

En la calle de Bravo Murillo fué atropellado anoche por el ciclista Nicolás Ramón, de veintidós años, una señora llamada Cristeta Mozo Rubio, de cuarenta y cinco, quien sufrió lesiones de pronóstico reservado.

Suicidio

En el estanque grande del Parque del Retiro apareció ayer flotando sobre las aguas el cadáver de Carmen Blanco, de treinta años, a quien el Juzgado de guardia halló entre sus ropas una carta dirigida al juez en la que decía que se quitaba la vida desesperada por falta de salud.

El cadáver fué trasladado al Depósito judicial.

Vuelco de una «moto»

En el kilómetro 3 de la carretera de La Comuña, volcó esta tarde la motocicleta que guiaba Ildro de Julio Carrasosa, resultando éste con lesiones de pronóstico reservado, y Práxedes Ruiz, que iba en el sidecar, con lesiones leves.

Telegramas de última hora

La Entente y la cuestión de Oriente

PARIS 18.—La Prensa francesa considera unanimemente el final de la nota británica relativa a la necesidad de recurrir a la adopción de medidas de carácter militar contra los kemalistas, en absoluta contradicción con el espíritu y la letra de las decisiones anteriores de los aliados y absolutamente contrarias a los intereses, tanto británicos como aliados, a más de juzgar este criterio particularmente peligroso dada la situación actual en el Próximo Oriente.

Los diarios estiman que la actitud de la Gran Bretaña, que contrasta plenamente con el carácter de la solución amistosa que se trata de obtener, se halla dictada por la única preocupación de abatir el poderío otomano, con el fin de afirmar la seguridad de sus posesiones en el Oriente, y hacen observar que esta política está conllevada a un fracaso cierto; más aún, producirá un efecto «contraproducente», provocando un levantamiento general de las poblaciones musulmanas.

Todos ellos estiman, en general, que Inglaterra se verá en la imposibilidad de procurarse las fuerzas militares necesarias para emprender la acción que proyecta. Las potencias balcánicas, sobre todo—escribe el «Matin»—sólo desean conservar a toda costa la paz, a tan caro precio adquirida y sostenida, ante todo, la acción conciliadora de Francia.

Otros diarios juzgan dicha nota en franca oposición con el estado de la opinión pública británica, tal como quedó definida—dice el «Times»—favorablemente al espíritu de concordia en que se inspiró la respuesta francesa a la reciente gestión de lord Hardinge.

Recordando que la Gran Bretaña dió a Francia consejos de moderación cuando se trataba de ocupar la región del Ruhr, alegando que no era conveniente llevar a Alemania a la desesperación, el «Petit Parisien» hace constar que ahora toca a Francia dar a su aliada idénticos consejos.

En 1914, y por miedo a Rusia, Turquía se echó en brazos de Alemania; es necesario que ahora, por miedo al embargo británico sobre Constantinople, no se echen los turcos en brazos de Rusia, lo que más pronto e más tarde provocará una nueva guerra, tanto en Oriente como en Europa.

Todos los diarios invocan la amistad y el buen sentido de la nación británica, para que ésta no se lance a una empresa tan desmesurada como peligrosa, e insisten aún en la necesidad de seguir una política común, preconizada siempre por Francia, y obligada, por otra parte, por la solidaridad de intereses; única que logrará obtener la solución de los problemas pendientes y cuyo retraso agrava continuamente la situación.

Por su parte, el «Times» da a entender que la exposición oficiosa de la actitud británica emana en realidad de la residencia oficial del Sr. Lloyd George, habiendo sido publicada sin el consentimiento previo del Foreign Office.

El resto de la Prensa inglesa hace observar la necesidad de una absoluta y perfecta armonía entre los aliados. El comienzo de una nueva gran guerra—dice el «Morning Post»—ha sido aplazado, gracias a la ciencia, y a la política de Francia y debe reconocerse con agrado que en todos los círculos pudo apreciarse el inmenso servicio que el Sr. Poincaré acaba de prestar a la causa de la paz europea.

Un general francés a Esmirna

CONSTANTINOPLA 17.—El general Pellé ha marchado con dirección a Esmirna con el fin de informarse sobre el terreno acerca de los daños sufridos por la colonia francesa y examinar las medidas que deben adoptarse para acudir en socorro de los súbditos y protegidos franceses.

El Metropolitano armenio de Esmirna

ATENAS 18.—El Metropolitano armenio de Esmirna, de cuyo asesinato había dado cuenta enérgicamente la Prensa, llegó esta mañana sano y salvo a Atenas.

El Gobierno ha resultado reforzar las tropas que guardan las fronteras de Tracia.

Diarriamente llegan al Pireo centenas de refugiados procedentes de Esmirna. El Gobierno se propone enviarlos a Creta y otras islas próximas.

Tropas del Canadá a Oriente

TORONTO 17.—Aun cuando la cuestión no ha sido todavía examinada por el Gobierno, la opinión general es que en breve será enviado a Oriente un importante contingente de tropas del Canadá.

Un gran número de canadienses ha ofrecido sus servicios al Gobierno con este fin.

Aprestos militares en Rusia

LONDRES 18.—Telegrafían de Riga al «Times», que el Consejo militar de los Soviets, reunido en sesión extraordinaria con motivo de las victorias obtenidas por los kemalistas, ha acordado tener dispu-

tas para intervenir a la primera señal a todas sus fuerzas militares del Cáucaso y unidades navales del Mar Negro.

Vapor español embarrancado

TOLON 18.—El vapor español «Manuel», de la matrícula de Alicante, con cargamento de vino, ha embarrancado esta mañana a la entrada de esta rada.

Como no ha podido, a pesar de los esfuerzos realizados por su tripulación, desembarcar valiéndose de sus propios medios, ha pedido socorro a las autoridades del puerto.

El primer remolcador enviado en socorro del vapor no ha conseguido ponerlo a flote.

En vista de ello, se disponen a marchar al lugar del accidente otros remolcadores de más potencia.

Regatas en San Sebastián

SAN SEBASTIAN 18.—Ayer, domingo, se ha celebrado en la bahía de la Concha, y ante miles de espectadores, las regatas de desempate entre las embarcaciones de Pasajes y San Sebastián, ganando la de Pasajes por cuatro segundos de diferencia.

Los donostiarros han presentado una reclamación ante el Jurado, denunciando que la embarcación de Pasajes había cambiado de tripulación para estas regatas.

El Príncipe de Asturias y el Infante Don Jaime, a bordo de la gasolinera «Akur Tezina», presenciaron las regatas, a las que asistió también desde el puerto la Reina Doña María Cristina.

BARCELONA

(De nuestro redactor correspondiente Sr. Zaragoza)

Otra agresión a tipos.—Un herido gravísimo

BARCELONA 18 (6 t).—Esta mañana, a las siete y media, fué auxiliado en la Casa de Socorro de Hospitafranch un individuo llamado Manuel Juan Vila, de veintiséis años, que presentaba varias heridas de arma de fuego, gravísimas, producidas por una agresión de que fué objeto en la carretera de Lascort.

Según informes facilitados en el Gobierno civil, un grupo compuesto de unos 100 individuos tiró a otro de cuatro, entre los que figuraba el herido, que pertenece al Sindicato libre.

La Guardia civil, a consecuencia de este hecho, ha detenido a los sujetos llamados Antonio Aparicio, José Fabier, Jaime Giguigo, David Morell, José Mirjans y José Llicelles, todos ellos del grupo tirador, que pertenecen al Sindicato único, lo que hace creer que los demás también son de ese Sindicato.

Los liberales catalanes

El Comité de reorganización del partido liberal ha publicado un extenso manifiesto exponiendo la labor a realizar para reorganizar el partido en Cataluña.

Declaran que el jefe del partido es el conde de Romanones, y que, autorizado por él, el Comité asume toda facultad directiva.

Concluye diciendo que todos los hombres amantes de las ideas liberales y de la tierra catalana, deben afiliarse a este partido, cuyo lema es: Libertad, Monarquía y Patria.

NOTAS DEL DIA

El ministro de la Gobernación manifestó a mediodía que no tenía noticia alguna que comunicar.

Recordando los que publican algunos periódicos sobre cierta impaciencia que existe entre los interesados porque no se verifiquen oposiciones para el ingreso en el Cuerpo de Ordenanzas, dijo el Sr. Pinós que tales oposiciones no se celebran porque las plazas a que afectan están reclamadas por Guerra; que pide el turno de prioridad para los sargentos, conforme a la ley.

Ahora todo está pendiente del informe concreto de dicho Ministerio y de una resolución de carácter general que afecte a todos los departamentos.

En la Presidencia tampoco facilitaron a mediodía noticia alguna.

Esta mañana regresó a Madrid el ministro del Trabajo.

En los círculos políticos se ha comentado esta tarde el inopinado regreso a Madrid, desde Valladolid, del ministro de Instrucción pública, Sr. Montejo, que el viernes último había salido con dirección a Avilés, donde se proponía actuar como mantenedor de unos Juegos florales.

Algunos comentaristas atribuyen el regreso del Sr. Montejo a la supuesta suspensión de dicha fiesta literaria; pero otros, que presumían de enterados, creían saber que la verdadera causa fué un aviso enviado por el ministro de la Gobernación a su compañero de Gabinete, participándole ciertas noticias sobre la situación en Asturias a consecuencia de la cuestión del Tratado con Inglaterra e indicándole la conveniencia de que suspendiera su viaje.

Los fondos públicos acusan descenso, bajando el Interior de 25 a 50, según series. La partida no se cotiza.

Tesoros y Cédulas hipotecarias, sostenidos.

Están firmes las acciones bancarias y los valores industriales, mejorando el Hispano Americano, medio entero, y el Español de Crédito, dos.

Los Ferrocarriles tienen mucho mercado, subiendo tres pesetas el Alicante y cinco y media el Norte. También ganan cuatro enteros Electra A y B; tres y medio el «Metro»; medio los Tranvías, y 15 céntimos la Chade.

La moneda extranjera se muestra irregular: los francos bajan 15 céntimos; los suizos y las liras otros 15; las libras pasan de 29,05 a 29,20; los dólares, ocho y medio céntimos, y los marcos, cinco.

Sindicato de Publicidad.—Barbier

El conflicto hultero de Asturias

Una reunión de la Junta Ejecutiva de la Asamblea

OVIEDO 16.—Hoy ha celebrado una reunión la Junta Ejecutiva de la Asamblea hultera.

A su terminación, los reunidos facilitaron una nota oficiosa, en la cual se da respuesta a las declaraciones hechas recientemente por el ministro de Hacienda, señor Bergamín.

La nota oficiosa desvirtúa las apreciaciones del ministro, tratando de demostrar que, en el caso de ser aprobado el Tratado con Inglaterra, autorizando la introducción en España de un millón de toneladas de carbón con rebaja de derechos arancelarios, se ocasionaría una crisis considerable para los intereses de la región.

Afirma el documento que Asturias entera se encuentra dispuesta y decidida a que se atiendan sus indicaciones.

Termina diciendo que este problema del carbón debió ser tratado por el Gobierno español en pleno, y no solamente por el ministro de Hacienda.

Incendio en los muelles de Nueva Orleans

Cuatro millones de pérdidas

NUEVA ORLEANS 16.—Ayer tarde se declaró un formidable incendio en los muelles, propagándose rápidamente a numerosos inmuebles.

El incendio pudo ser localizado después de grandes esfuerzos.

Los daños causados por el siniestro se calculan en más de cuatro millones de dólares.

El conflicto hultero de Asturias

Un alto empleado del Ministerio del Trabajo ha manifestado a los periodistas: «No son merecidas las censuras de algunos periódicos a este Ministerio por su inacción ante el conflicto.

El Ministerio no podía usurpar las funciones del gobernador civil, que era el indicado para mediar en el conflicto. El Ministerio debía reservarse, y así lo ha hecho, por el momento difícil.

Carecemos de una ley de arbitraje obligatorio, si bien es verdad que en este caso hay que intentar una conciliación, porque no se ventilan cuestiones que se puedan regatear.

El discurso que pronunció el Sr. Benet, y los informes que nos envían los Centros obreros, hacen posible la esperanza de que se inicie muy pronto la solución de este conflicto.»

El conflicto hultero de Asturias

Una reunión de la Junta Ejecutiva de la Asamblea

OVIEDO 16.—Hoy ha celebrado una reunión la Junta Ejecutiva de la Asamblea hultera.

A su terminación, los reunidos facilitaron una nota oficiosa, en la cual se da respuesta a las declaraciones hechas recientemente por el ministro de Hacienda, señor Bergamín.

La nota oficiosa desvirtúa las apreciaciones del ministro, tratando de demostrar que, en el caso de ser aprobado el Tratado con Inglaterra, autorizando la introducción en España de un millón de toneladas de carbón con rebaja de derechos arancelarios, se ocasionaría una crisis considerable para los intereses de la región.

Afirma el documento que Asturias entera se encuentra dispuesta y decidida a que se atiendan sus indicaciones.

Termina diciendo que este problema del carbón debió ser tratado por el Gobierno español en pleno, y no solamente por el ministro de Hacienda.

Incendio en los muelles de Nueva Orleans

Cuatro millones de pérdidas

NUEVA ORLEANS 16.—Ayer tarde se declaró un formidable incendio en los muelles, propagándose rápidamente a numerosos inmuebles.

El incendio pudo ser localizado después de grandes esfuerzos.

Los daños causados por el siniestro se calculan en más de cuatro millones de dólares.

El conflicto hultero de Asturias

Un alto empleado del Ministerio del Trabajo ha manifestado a los periodistas: «No son merecidas las censuras de algunos periódicos a este Ministerio por su inacción ante el conflicto.

El Ministerio no podía usurpar las funciones del gobernador civil, que era el indicado para mediar en el conflicto. El Ministerio debía reservarse, y así lo ha hecho, por el momento difícil.

Carecemos de una ley de arbitraje obligatorio, si bien es verdad que en este caso hay que intentar una conciliación, porque no se ventilan cuestiones que se puedan regatear.

El discurso que pronunció el Sr. Benet, y los informes que nos envían los Centros obreros, hacen posible la esperanza de que se inicie muy pronto la solución de este conflicto.»

El conflicto hultero de Asturias

Un alto empleado del Ministerio del Trabajo ha manifestado a los periodistas: «No son merecidas las censuras de algunos periódicos a este Ministerio por su inacción ante el conflicto.

El Ministerio no podía usurpar las funciones del gobernador civil, que era el indicado para mediar en el conflicto. El Ministerio debía reservarse, y así lo ha hecho, por el momento difícil.

Carecemos de una ley de arbitraje obligatorio, si bien es verdad que en este caso hay que intentar una conciliación, porque no se ventilan cuestiones que se puedan regatear.

El discurso que pronunció el Sr. Benet, y los informes que nos envían los Centros obreros, hacen posible la esperanza de que se inicie muy pronto la solución de este conflicto.»

El conflicto hultero de Asturias

Un alto empleado del Ministerio del Trabajo ha manifestado a los periodistas: «No son merecidas las censuras de algunos periódicos a este Ministerio por su inacción ante el conflicto.

El Ministerio no podía usurpar las funciones del gobernador civil, que era el indicado para mediar en el conflicto. El Ministerio debía reservarse, y así lo ha hecho, por el momento difícil.

Carecemos de una ley de arbitraje obligatorio, si bien es verdad que en este caso hay que intentar una conciliación, porque no se ventilan cuestiones que se puedan regatear.

El discurso que pronunció el Sr. Benet, y los informes que nos envían los Centros obreros, hacen posible la esperanza de que se inicie muy pronto la solución de este conflicto.»

El conflicto hultero de Asturias

Un alto empleado del Ministerio del Trabajo ha manifestado a los periodistas: «No son merecidas las censuras de algunos periódicos a este Ministerio por su inacción ante el conflicto.

El Ministerio no podía usurpar las funciones del gobernador civil, que era el indicado para mediar en el conflicto. El Ministerio debía reservarse, y así lo ha hecho, por el momento difícil.

Carecemos de una ley de arbitraje obligatorio, si bien es verdad que en este caso hay que intentar una conciliación, porque no se ventilan cuestiones que se puedan regatear.

El discurso que pronunció el Sr. Benet, y los informes que nos envían los Centros obreros, hacen posible la esperanza de que se inicie muy pronto la solución de este conflicto.»

Servicios de la Compañía Trasatlántica.-1922

Línea de Cuba Méjico
Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz.

ULCERAS VARICES-FISTULAS
y enfermedades de proceso supurativo, por más crónicas que sean, desaparecerán sin operación ni reposo en casa, empleando el unguento

Mentholatum
CREMA SANATIVA indispensable en el Hogar
Este remedio, de renombre universal, se usa con espléndidos resultados para toda clase de erupciones cutáneas, inflamaciones, golpes contusos, dolor de espalda, neuralgia y mandos agrietados.

DIARIO UNIVERSAL
Floridablanca, 1 Teléfonos 924 y 1571 M
Apartado de Correos 422
Precios de suscripción
Madrid, un mes, 2 pesetas; año, 24.-Provincias: trimestre, 6 pesetas; semestre, 12; año, 24.-

BANCO DE CARTAGENA
SOCIEDAD ANONIMA
Capital nominal 20.000.000 ptas.
Suscrito y desembolsado 15.000.000 íd.
Fondo de reserva 1.600.000 íd.

?
Usted duda, pero....
¿Está usted seguro de que su cálculo es absolutamente inerrante?

ESPECIALIDAD EN CAMAS DORADAS
Fabricación propia
Calidades Extra 1.ª de 1.ª
CASA CABIEDES
Caracas, 9 y 9 duplicado

AVISO
La casa que más paga por oro, plata, platino, gresos y toda clase de alhajas y papeletas del Monte.

El Gran Remedio para la INDIGESTION
Preparados por SAVORY y MOORE Ltd.
New Bond St. Londres
Todo el que sufre de indigestión, sea cardialgia, flatulencia o acidez, etc., hallará un remedio muy eficaz en las Pastillas Absorbentes del Dr. Jenner.

Pildoras Paw-Paw de Munyon
para el estreñimiento
Las Pildoras Paw-Paw de «Munyon» son distintas a todos los demás laxantes o purgantes. No irritan ni debilitan, ni causan dolores de vientre.

TONICO Y APERITIVO IDEAL
— del Dr. Greytée —
El mejor aperitivo para estimular las ganas de comer, favorece notablemente el desarrollo y crecimiento de los niños.

El Compuesto Vegetal
Espléndido
es un descubrimiento científico moderno que rebate demostrativamente cuantas afirmaciones se han hecho contra la curación de la calvicie y la ciencia misma lo ha reconocido concediendo a este acertado producto Gran Premio de Honor y Medalla de Oro.

GASOLINA EL CLAVILEÑO
INDUSTRIAS BABEL Y NERVION
REFINERIAS EN ALICANTE Y BILBAO
Central S.º Agustín, 2, Madrid
SE ADMITEN ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES FLORIDABLANCA, 1.

JOSE FORCADA
INSURANCE BROKER
12, Praça do Municipio, 13 LISBON (Portugal)
Telegramas: FORCADA

TOS FERINA
CRUP ASMA TOSAS CATARRO BRONQUITIS INFLUENZA
Vapo-Cresolene
Un tratamiento simple, seguro y efectivo para los padecimientos bronquiales, evitando drogas. Cresolene evaporizada detiene los accesos de la Tos Ferina y alivia el Crup inmediatamente.

Espléndido
PREPARADO POR EL LABORATORIO BOBON
Pueyrredón, 834-Bc. Aitres

Sociedad General de Industria y Comercio
COMPANIA ANONIMA, DOMICILIADA EN BILBAO
Capital: 25.000.000 de pesetas
FABRICAS: VIZCAYA (Zuazo, Elorrieta y Gurrutubia), SEVILLA (El Empalme), OVIEDO (La Manjosa), MADRID, CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Adeamoret) y LISBOA (Tráfaria)

Folleto del DIARIO UNIVERSAL (105)
ASCANIO
(Aventuras de Benvenuto Cellini)
POR Alejandro Dumas
Desde hace seis meses. ¿Que qué tengo, buen Santiago? Tengo, que Ascanio está preso en el Chatelet, y que Golomba, la hija del preboste, de la cual é estaba enamorado, ya sabéis, aquella encantadora muchacha está en poder de la duquesa de Etampes, que es su enemiga.

cas no son hombres, sino reyes. Así es que me he presentado en el Louvre inútilmente; no he podido ver al rey; no he podido decirle una sola palabra. Pero mi estatura hablará por mí. Preparad el molde, amigos míos; no perdamos un minuto. ¡Esa mujer que insulta a la pobre Colomba! ¡Ese preboste que se burla de mí! ¡Ese carcelero que tortura a Ascanio! ¡Oh! ¡Qué terribles visiones he tenido hoy, querido Santiago! ¡Daría diez años de vida; si se los daría a quien pudiera llegar hasta el preso, hablarle y traerme el secreto por medio del cual puedo dominar a la soberbia duquesa. Porque Ascanio sabe un secreto que puede hacer eso, ¿ois, Santiago? y se ha negado a confiármelo, ¡pobre corazón! Pero es igual; no temas, Estéfana; no temas por tu hijo, que yo le defenderé hasta exhalar el último aliento de mi vida; ¡le defenderé y le salvaré! ¡Ah! ¿Dónde está el traidor que nos ha vendido para que yo pueda ahogarle entre mis manos? ¿Que yo viva aunque sólo sea tres días más, Estéfana, pues me parece que el fuego que me abrasa va a consumir mi vida... ¡Oh! ¡Si me muriera sin poder acabar mi Júpiter! ¡A la fundición, hijos míos, a la fundición!

XXXI
Dificultades con que tropieza un hombre honrado para lograr que le lleven a la cárcel
El pobre Santiago Aubry salió del palacio de Noisie desesperado. No podía dudarlo; él era quien, involuntariamente, había hecho traición al secreto de Ascanio. ¿Pero quién le había hecho traición a él a su vez? De seguro que no sería aquel caballero cuyo nombre seguía ignorando Santiago, ¡qué había de ser! ¿Sería Enrique? ¿Sería Robin? ¡A menos que no fuera Guillermo!... A decir verdad, el pobre Aubry se perdía en conjeturas, pues había relatado la aventura a una docena de amigos íntimos, entre los cuales no le era fácil advertir quién pudiera ser el culpable. Pero no importaba. El primero, el auténtico, el único traidor era él, Santiago, el espía infame a quien acusaba Benvenuto. En vez de guardar en lo más profundo de su corazón y bajo siete llaves el secreto sorprendido en casa de un amigo, lo había propalado en cincuenta sitios, y por culpa de su maldita lengua había causado la pérdida de Ascanio, de un hermano.

no por ello se salvaría Ascanio. En vez de perder el tiempo en desesperarse, hacía falta reparar el mal causado.
El buen Aubry se había fijado en estas palabras de Cellini: «Daría diez años de mi vida a quien pudiera penetrar hasta donde se encuentra Ascanio, hablar con él y traerme el secreto por medio del cual puedo yo doblegar a esa altiva duquesa.» Y como según hemos dicho, contra su costumbre se había puesto a reflexionar, acabó por comprender que era indispensable penetrar en el Chatelet, pues una vez allí, ya se las arreglaría él para llegar hasta Ascanio.
Pero había sido inútil que Benvenuto pretendiera entrar como visitante, y a Santiago no le pasó por las mientes siquiera la idea de intentar una cosa en la cual había fracasado el maestro. Ahora bien; si no era posible entrar en calidad de visitante, debía ser la cosa más fácil del mundo entrar en calidad de preso, o al menos así lo creía el curial. Entraría, pues, de este modo, y cuando hubiera visto a Ascanio y Ascanio le hubiera confiado el secreto, y no tuviera ya nada que hacer en el Chatelet, saldría e iría en busca de Benvenuto con el secreto salvador, no para reclamar los diez años de vida que había ofrecido, sino para confesarle su crimen y pedirle perdón. Encantado con la riqueza de recursos de su imaginación, se encaminó al Chatelet.

toda esta historia está tan enredada como el hilo de Gervasia cuando me da la madeja para que yo se la tenga mientras ella devana, y yo me empeño en abrazarla sin soltar la madeja. Recapitulemos: Ascanio ama a Colomba, hija del preboste. Bien. Como el preboste quería casarla con el conde de Orbec, Ascanio la rapta. Muy bien. Luego, no sabiendo qué hacer con ella, la escondió en la cabeza de Marte. Perfectamente. El escondite era magnífico, y si no hubiera sido por un animal que yo me sé... Pero dejemos esto; ya llevará ese animal su merecido. Parece que en virtud de mis indicios el preboste ha vuelto a apoderarse de su hija y ha metido en la cárcel a Ascanio. ¡Bruto de mí! Pero aquí es donde la madeja se enreda. ¿Qué tiene que ver la duquesa de Etampes en todo esto? Detesta a Colomba, a quien todo el mundo quiere. ¿Por qué? ¡Ah, ya caigo! Ahora recuerdo algunas bromas de los compañeros, la confusión de Ascanio cuando le hablaban de la duquesa... ¡Está enamorada de Ascanio y, como es lógico, aborrece a su rival! ¡Bravo, amigo Aubry! ¡Eres un muchacho muy listo! Pero ahora, ¿cómo es que Ascanio tiene en su poder algo que pueda perder a la duquesa? ¿Qué papel pinta en todo este jaleo el rey y esa mujer que se llama Estéfana? ¿Por qué invoca Benvenuto a todas horas a Júpiter? Me parece una invocación demasiado pagana para un católico. No lo entiendo. Pero tampoco es indispensable que lo entienda. La solución está en el calabozo de Ascanio, y allí debo ir a buscarla. Lo esencial es, pues, entrar en ese calabozo. Luego pensaré en lo demás.